

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 36 números 1 peseta.

AÑO XI ————— NÚM. 442  
Palma de Mallorca 3 de Septiembre de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Jaime M. Marl y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## ASAMBLEA

La Agrupación Socialista de Palma celebrará asamblea ordinaria el lunes día 5 á las ocho y media de la noche. Entre otras cosas se renovarán los segundos cargos del Comité.

## Por falta de arrestos

Desde que Canalejas pretendió demostrar al país su orientación democrática mediante unas leyes y reales órdenes que limitarían la acción preponderante del clericalismo, (que no habían de tener eficacia real) indignóse éste de tal forma, que no ocultó su hostilidad hacia el Gobierno del señor Canalejas; y, no conformándose con protestas, llegó al extremo de hacer declaraciones amenazadoras en sus periódicos á indueir á traspasar los límites de la prudencia. Sin embargo, á pesar de actitud tan provocadora, el Gobierno concretóse á movilizar algunas fuerzas de tropa al objeto de impedir la manifestación que aquellos querían celebrar en Vizcaya y por consiguiente á dar toda clase de satisfacciones á fin de justificar actitud tan estremada.

Y mientras se desarrollaban sucesos como los expuestos, observamos que la debilidad y tolerancia del jefe del Gobierno, servía de pretexto para que el elemento clerical se desenvolviese á sus anchas, como si aún disfrutáramos los mejores tiempos del señor Maura; motivo por el cual y á pesar de las leyes, se crean aún nuevas asociaciones religiosas, como ha sucedido en Coruña, y se pertrechan de armas los conventos que así lo han tenido por conveniente, sin que el Gobierno, en asunto tan delicado, demuestre las energías necesarias para evitar y reprimir tales abusos.

Con la huelga de Bilbao, que con tan buena táctica vienen sosteniendo los obreros mineros al objeto de reducir la excesiva jornada que realizaban, solo le ocurrió al señor Canalejas recurrir al supremo recurso de invadir de tropas aquella región minera, so pretexto de garantizar la libertad del trabajo, no interviniendo como era su deber, hasta que la opinión pública obligó á ello; pues la intransigencia de los patronos mineros rayaba en lo incógnito y se hacía necesario tratar de solucionar el conflicto. Pero su intervención no ha logrado siquiera ningún resultado; la soberbia de aquellos patronos ha podido mucho más que todo el Gobierno de don José.

Y lo mismo sucederá con todos aquellos conflictos de carácter social que sean originados por los que hoy se consideran dueños de la situación, aunque la opinión general no esté con ellos, gracias á la reacción que aún padecemos.

De haber procedido el señor Canalejas con la energía que debiera, á estas horas ya se habría resuelto la cuestión religiosa y no habría clerical que osare abrir el pico. La solución de la huelga de Bilbao sería un hecho, y no tendríamos que lamentar las calamidades que, por falta de arrestos, pesan hoy sobre la abatida España.

## Sensible pérdida

La experimentamos hoy de nuestro compañero Sebastián Crespi Boscana, uno de los infatigables luchadores del Socialismo con que contábamos en Mallorca.

Era el finado persona que á una envidiable inteligencia unía un acendrado cariño á la idea socialista; á servirla consagró buena parte de su corta vida, sin que bastara á impedirlo la situación en que le colocaba el puesto de gerente que ocupaba.

De la consideración que nos merecía da clara muestra el hecho de que fuese él una de las personas que nos ayudó con su valioso concurso cuando comenzamos á publicar este semanario, entre cuyos colaboradores figuró desde el primer número.

Reciba su familia nuestro sentido pésame, así como el Partido Socialista, que difícilmente cubrirá el vacío que deja tan incansable luchador y acendrado padre cariñoso.

## Plumazos

La enseñanza que dan los clericales que residen en San Francisco, empieza á dar sus frutos.

Por esas calles de Palma, véanse á multitud de muchachos, que provistos de sus correspondientes fusiles, se hostilizan y convierten nuestra ciudad en campo de batalla, á semejanza de Atrica.

Hacen operaciones de todas clases, como simulacro de ataque, defensa, etc., hasta que la presencia de un guardia municipal les disuelve, con gran peligro de ser el blanco de sus azañas.

A los buenos padres que les dan esta educación, tendrán que agradecerles los peatones, que algún día resulten con los huesos rotos, de las travesuras de los muchachos.

Una buena noticia para los aficionados al espectáculo taurino.

En Bruselas, ha poco llegó una cuadrilla de toreros españoles, para dar una función del bárbaro espectáculo que en España califican de *fiesta nacional*, y el recibimiento que se les tributó fué tan brillante, que al poco tiempo de haber llegado á dicha capital, fueron otra vez reembarcados para el punto de su procedencia, convenientemente custodiados por la policía, como si se tratara de feroces criminales.

Tomen nota de esto *nuestros tauromáquicos* y se convencerán de la ignominia que representa en el Extranjero esta clase de espectáculos, pues esta, es una lección para ellos que lo da á entender de la manera más clara y real.

A lo que se ve, también hay príncipes más dignos de vivir entre los salvajes, que en un país que presume de civilizado.

Es el caso, que el príncipe Prósper de Artemberg, desde que la naturaleza le dió vida hasta

la fecha, ha realizado actos de ferocidad irracional.

Desde niño ya empezó su carrera de fechorías el cual se comía los gatos, perros y caballos llegando á cebarse á sus compañeros, pues en una ocasión estuvo á punto de matar á un oficial del ejército.

En Africa, violó, mató y sembró el terror, siendo causa de promover la guerra de los hereros, que tanto dinero y sangre costó á Alemania, llegando al extremo de que los tribunales tuvieron que condenarle á muerte.

Esto ya puede suponerse que lo hacía para entretener sus ratos de ocio, para lo cual escogía las fechorías de los bandidos andaluces.

Bien se le puede aplicar á este fenómeno de la naturaleza, el nombre de *Príncipe del terror*.

¿No saben ustedes lo que piensan hacer mañana domingo los clericales?

Pues todos los neos tienen que acudir otra vez á la Catedral, para tragarse las rogativas que han de cantarse, implorando á Dios para que vuelva la paz á España para ellos.

Todos los vividores de la religión, mañana debéis ir á la Catedral á dar prueba de vuestra hipocresía; vosotras doncellas tampoco debéis faltar seducidas por vuestras señoras; vosotras niños de ambos sexos y jóvenes que aún tenéis vuestra conciencia envuelta en las sombras de la ignorancia, acudid á donde os llaman los fariseos del pueblo y lograrán el triunfo.

Peró apesar de todo, las armas no faltan en ningún convento ni residencia clerical, por si acaso Dios se olvida de sus súplicas.

En una de estas hojas volantes, que los clericales regalan al público, se leen las siguientes palabras pronunciadas por *nuestro Santo Padre*.

«En vano construiréis iglesias, predicaréis misiones y edificaréis escuelas; todas vuestras buenas obras todos vuestros esfuerzos serán destruidos, si no sabéis manejar al mismo tiempo el arma ofensiva y defensiva de la Prensa católica, leal y sincera.»

Ya lo sabéis; desde hoy en adelante sólo debéis leer la prensa nea, que aconseja el asesinato, embrutece, engaña al pueblo y es el portavoz de los que tienen á la Humanidad presa en la miseria y esclavitud.

¿Os basta ya todo esto, para que se demuestre que su lectura es buena?

*Cosquillas*

## En el Municipio

### Sesión del día 29 de Agosto

Se abre á las doce y cuarto bajo la presidencia del Teniente Alcalde Sr. Rover, aprobándose el acta de la anterior.

Se pasó al despacho ordinario, presentándose un dictamen del Inspector Municipal señor Losada dando cuenta del resultado de la visita de inspección practicada á los pozos de las casas inmediatas á la fábrica de productos químicos que el Sr. Suau posee en el arrabal de Santa Catalina.

Dice el dictamen que el agua de dichos pozos,

tienen en disolución productos de la hulla, pero que no puede afirmar que estos productos en aquellos pozos, sean debidos á filtraciones; pero esto puede averiguarse por medio de catas y que el técnico de la casa puede ordenar su realización.

El compañero Roca dijo que del dictamen se deduce que las aguas están infectadas á causa de filtraciones que creo, dijo, según el parecer de persona autorizada, que estas infecciones proceden de la fábrica de alquitrán; pues estas aguas antes de la instalación de dicha industria eran buenas y yo he podido comprobar que hoy no son utilizables ni hasta para el servicio doméstico; por lo tanto el Ayuntamiento debe tomar medidas para evitar causen perjuicios al vecindario.

El señor Planas salió en defensa del propietario de la referida fábrica y dijo, que no puede asegurarse que procedan las filtraciones de dicha fábrica; lo que debo averiguarse, es si la breca en vez de filtrarse, se echa por la boca de los pozos, porque un propietario de una de las fincas quería vender una de estas casas al señor Suau, pero exigiéndole una prima de 2.000 pesetas, la que se negó á abonar el señor Suau; manifestando entonces aquel, que no se le acabaría el papel para hacer denuncias contra su fábrica, nuestro compañero hizo observar al Sr. Planas que no estaba enterado del asunto que se trataba, porque los que habían hecho la denuncia de los pozos infectados ninguno de ellos había tratado con el señor Suau para vender la casa que él que se refería, era otro; de modo que holgaba todo lo que había dicho, (tirándose la plancha consiguiente).

Después de breves rectificaciones, se acordó que se hagan las catas que el Inspector Municipal de Sanidad propone en su dictamen.

Se dieron cuenta de varios dictámenes que fueron sin discusión aprobados.

Se dió lectura á una proposición suscrita por varios concejales proponiendo se autorice la matanza en los suburbios del Secar del Real, Son Español y la Indiotaría.

Otros concejales proponen que también se incluya en el Molinar y la Soledad; sobre este asunto se armó una acalorada discusión que duró tres cuartos de hora, proponiendo el compañero Roca que pasase á informe de la Comisión.

Los autores de la primera proposición, pidieron que se pasase á votación la urgencia de ella; votaron en contra todos los republicanos, algunos liberales y nuestro amigo Roca, siendo aprobada por mayoría de los conservadores.

Se pasó á votación la proposición en la que se autorice también la matanza en el Molinar y la Soledad; nuestro amigo también votó en contra y fué desechada por mayoría de votos.

El compañero Roca dice que con esta votación, había quedado demostrado la poca seriedad de los señores que componen la mayoría, en esta votación se ha cometido una injusticia, habeis declarado urgente vuestra proposición, la habeis votado y por la fuerza numérica la habeis ganado, se presenta otra proposición más razonable que la vuestra, porque los matarifes de la Soledad y Molinar distan más lejos del Matadero, que los del Secar del Real é Indiotaría y por vuestras pretensiones habeis desechado una y aprobado la otra en perjuicio del vecindario y quizá de la salud pública; esto es un abuso que habeis cometido y de el que consta mi protesta.

Interviene en el asunto el Sr. Roca Rayó y apoya las manifestaciones de censura que había hecho nuestro compañero y presenta una proposición suscrita por cinco concejales: Obrador, Villalonga, Calafell, Roca Hernández y él, pidiendo la matanza para todos los suburbios.

El Sr. Roca Rayó la defiende con argumentos de justicia; dice que mientras no le demuestran

la necesidad que tienen los suburbios que les han autorizado la matanza, sostendrá que todos tienen los mismos derechos y por lo tanto ó todos ó ninguno.

Nuestro compañero dice que si ha firmado la proposición pidiendo que se autorice la matanza en todos los suburbios, es para que todos sean iguales; no obstante debo de hacer constar, que no he variado de criterio y así lo manifesté el primer día que se trató de conceder permiso para hacer la matanza en determinados suburbios, que soy contrario en absoluto de que se sacrifiquen reses fuera del Matadero, si he firmado esa proposición es porque ó todos van al Matadero ó que no vaya ninguno.

El Sr. Roca Rayó pide la urgencia de su proposición y refuerza los argumentos expuestos en apoyo de ella y el presidente le prohíbe el uso de la palabra; insiste el mismo señor en querer hablar y el presidente no se lo permite armándose un debate entre los dos fenomenal; por fin antes de pasar á votación la proposición, á ruego de los firmantes Roca Rayó la retira.

El compañero Roca pregunta al presidente si le podría decir, como es que está interceptada la calle de Zagrana para el tránsito rodado; el presidente contesta que como el no está encargado de la Alcaldía no lo sabía. A continuación nuestro compañero denuncia, que en la calle 5 del Arrabal de Santa Catalina, hay una cochera que sirve de estercolero, y el olor que se despiden es insuportable para los vecinos; el presidente prometió que atendería á lo denunciado. Hechas estas manifestaciones nuestro amigo se marchó por ser la hora avanzada y la sesión no llevaba trazas de concluir; al final nos relata la prensa que hubo un poco más de jaleo, por prohibirse otra vez la palabra al señor Obrador, terminando esta sesión á las dos y tres cuartos.

## Una víctima más

Con motivo del naufragio del laúd «San Antonio» acaecido el día 3 del pasado mes en nuestra bahía, perecieron ahogados cuatro de sus tripulantes yéndose á pique dicha embarcación.

El día 29 del mismo mes y al objeto de poner á flote el citado laúd, la barquilla de los buzos salió de nuestro puerto con el personal necesario para realizar dichos trabajos, dirigiéndose al lugar del naufragio.

Una vez sumergido el buzo, algo extraordinario debió suceder, cuando el personal que tripulaba la barquilla se alarmó; aumentando ésta como es natural, al intentar extraer á su compañero y no conseguirle.

En verdad no conocemos las causas que han motivado la muerte del citado buzo, pero si podemos decir, que la falta de material para esta clase de trabajos, ha influido en mucho á que pereciera en el fondo del mar.

Pues según leemos en la prensa local, la Comandancia de Marina carece del material indispensable para acudir en caso necesario en auxilio de esta clase de accidentes. Y en un puerto de mar de la importancia del nuestro, solo había un traje de buzo.

Pero lo que tanta estrañeza causa á la opinión, no nos coge de sorpresa á nosotros, pues sabemos que nuestra clase es la única que sufre las consecuencias de la negligencia de quienes nunca exponen sus vidas. Y que mientras la clase trabajadora no sepa velar por lo que á ella conviene, tendremos que lamentar bajas en sus filas.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

## Practicando Solidaridad

La sociedad «Unión de Curtidores», en su última junta acordó hacer un donativo de cincuenta pesetas á los huelguistas mineros de Bilbao.

## Para los huelguistas de Bilbao

Suma anterior. . . . . 78'50

R. Soler, 0'40.—J. Torres, 0'30.—G. Salom, 0'25.—E. Frau, 0'15.

Taller de D. Miguel Moya, plaza de Atarazanas

P. Ribas, 0'25.—J. Villalonga, 0'25.—J. Rebassa, 0'25.—J. Bauzá, 0'25.—J. Quetglas, 0'25.—J. Ferratjans, 0'50.—F. Marroig, 0'50.—A. Serra, 0'25.—J. Darder, 0'25.—J. Oliver, 0'30.—A. Ferrer, 0'20.—G. Amengual, 0'50.—B. Surroca, 0'25.—A. Garau, 0'30.—A. Salas, 0'50.—J. Font, 0'30.—A. Quintana, 0'10.—J. Llabrés, 0'25.—A. Orell, 0'25.—P. Ferriol, 0'25.—Suman, 84'70.

## ¡Abajo los consumos!

Este debe ser el grito que lancamos todos los buenos españoles para secundar la valiente y hermosa campaña emprendida por el pueblo madrileño; abajo los consumos debe ser el grito que salga de nuestro extenuado pecho, extenuado á fuerza de pasar hambre y miseria; abajo el oligárquico impuesto que sirve únicamente para que engorden una plaga de empresarios explotadores á costa de un pueblo que desfallece y gime bajo el peso homicida de este infame impuesto; ¡abajo!

Abajo sí, y no en una sola población, sino en toda España. Es hora de trabajar pero de firme, para derrocar lo que es baldón de todo pueblo civilizado; pero entre tanto, no confiar en que los Ayuntamientos por sí solos resuelvan el problema, pues la mayoría de ellos son regidos por elementos adversos á la clase trabajadora.

El pueblo de Madrid ha emprendido una enérgica campaña y ha obligado á algunos de sus representantes que tenían hechas formales promesas de prestar su concurso una vez elejidos para abolir el citado impuesto, pero cuando han ostentado la investidura edilicia ya han sentido vacilaciones como buenos *burgueses* para oponerse á que continúe tan anómalo estado de cosas.

El pueblo emigra á la desbandada, no tiene trabajo, carece de lo más indispensable para sostenerse, pero llueven sobre su desfallecida cabeza impuestos y más impuestos; monopolios escandalosos para engordar á una manada de saltadores del presupuesto Nacional; es impedida la entrada libre de la carne y el bacalao, y el pueblo tan manso y sumiso, soporta la tan odiosa carga.

Palmasanos: á trabajar cerca del gobierno y de nuestro municipio para que sea un hecho la pronta desaparición del odiado impuesto de consumos, que ningún ciudadano vuelva á dar su voto á quien no se comprometa ya sea en el Parlamento ó en el Municipio á trabajar por lo que conviene á nuestros intereses; y si sufrieran desmayos empujales para que no retrocedan.

## Centro Instructivo Obrero

Como todo el que se dedica á la enseñanza es un cooperador de la familia en la educación de sus hijos, los elementos integrantes de este Centro con los buenos deseos que les anima de llevar á cabo todas cuantas reformas puedan y estén á su alcance para mejorar la obra magna que viene

realizando en bien de la cultura, recomiendan á los padres y encargados de los alumnos la necesidad que tienen de mantener relaciones con aquellos en quienes delegan sus deberes y derechos primordiales.

Este punto es de suyo delicado, porque si los padres no procuran esa comunicación frecuente con los maestros de sus hijos, que entre coeducadores debe existir, la labor educativa no puede ser *íntegra* y, por consiguiente, falta á uno de los principios fundamentales de la Pedagogía (Arte de educar según principios).

«Cuando el padre confía uno de sus hijos á un maestro,—dice un pedagogo francés—le da una prueba de confianza, que el maestro debe agradecer; pero en todo caso, el maestro debe considerar que él es un servidor del público y que el público no es un servidor del maestro.»

Por tanto, dice el ilustre profesor, que el maestro es quien debe buscar las relaciones con la familia de sus alumnos, y no ésta quien busque al maestro; más cuando las horas de clase son excesivas y el número de concurrentes tanto y más, nosotros decimos: El profesor no puede cumplir los deberes sagrados que su profesión le exige, y los padres, en este caso, son los llamados á visitar la escuela y relacionarse con el maestro, si no quieren que la enseñanza de sus pequeños deje mucho que desear.

Como la familia es muchas veces destructora de la obra del maestro, los perjuicios mermarían si ambos elementos—padres y maestros—tratan con frecuencia del estado de sus educandos.

Cuando un niño es reservado, el maestro necesita de los padres para conocer profundamente á sus discípulos.

Hay padres que creen mal gastado el tiempo y el dinero en cierta clase de trabajos, ilusión que llegará á desvanecerse si frecuentaran la escuela que sus niños asisten.

También hay ciertas personas, dedicadas á desacreditar algunas escuelas, lo que todo padre durará, si no se desengaña siendo testigo presencial del medio ambiente en que sus hijos se educan.

En los pueblos pequeños es fácil esa comunicación frecuente entre padres y maestros; pero en las grandes poblaciones y diseminadas, no basta la vocación del maestro y el amor que profesa á sus discípulos; necesita, pues, tiempo material para prolongar su acción fuera de la escuela. Y, cuando éste falta, solo se puede llenar el vacío, tomándose el trabajo de buscar al maestro el padre ó encargado del niño.

Desde el 1.º de septiembre está abierta la matrícula en este Centro; y como el número de vacantes es reducido, lo ponemos en conocimiento de los interesados en cubrir dichas plazas.

### La Comisión

Desde Jaén

## Un cura sin igual

Es tal la moral de este padre de almas, que merece ser puesta á la vista de cuantos permanecen ciegos en la creencia que sin religión no se puede vivir.

¡Sin hombres honrados y trabajadores, ¡sí!, que es imposible la vida! Pero sin gollos que lleven á pueblos honestos y cultos al *summum* de perversidad, ejecutando hechos como los que abajo exponemos, pueden vivir los pueblos tranquilamente.

El día 22 de agosto se personó, mandado por el Obispo, el Sr. Penitenciario, para que, destituyendo al cura párroco, lo mandase á donde merece este *ave de mal agüero*; pero como tiene cierta habilidad en el arte de fugir, pronto se

buscó el recurso de conquistar á unas 25 beatas—de esas que lo mismo rezan al Dios que al Diablo—para que protestasen contra el proceder de su superior; más no por esos hábiles subterfugios le ha de valer por esta vez, porque le plantearemos una campaña de *implacable* hostilidad, hasta conseguir que vaya á pasar el invierno con su ajamouada señora, criada, ó ama de gobierno al país de los neos que es donde merece estar.

Este *pícaruelo* ha sido destituido ya de varios pueblos porque muchos jóvenes de las que con él confesaban, salían con embarazos,—no por obra de varón, sino milagrosamente,—como fué concebido el *Señor*.

Y si no conseguimos el triunfo en la campaña contra el presbítero corrompido, protestaremos enérgicamente ante el Sr. Obispo (Sr. Savabía) que ya está enterado del comportamiento del cura párroco en este pueblo para conseguir la tranquilidad de muchos padres de familia, que jamás pensaron hacer mal á nadie.

### Un atropello

El día 24 de agosto por la noche, tuvimos el gusto de vernos favorecidos con un discurso pronunciado por el ilustre abogado y Diputado á Cortes, Don Virgilio Anguitá.

La reunión tuvo lugar en casa del joven alcalde, Don Felipe Foliá, y cuando el orador estaba en todo su apogeo, disertando en pro del vecindario é invitando á los obreros á que luchan con energía para salir cuanto antes de la miseria que estamos metidos, se presentó un sujeto, llamado Simón López, montado en una caballería; y como es contrario en política á Don Virgilio, disparó bárbaramente contra este señor.

Por alarmar al vecindario y atropellar á varias personas, rompiendo un brazo á una niña y ocasionando una lesión á un pobre hombre, por lo que puso al pueblo en un conflicto.

Llamamos la atención á la primera Autoridad de la provincia, para que, tomando cartas en el asunto, imponga el correspondiente correctivo al autor de semejantes atropellos.

### El Corresponsal

Huelma, 25 agosto de 1910.

## La causa de las guerras

Doce años han transcurrido desde la guerra de Cuba. Doce años no han bastado para que el pueblo español olvide los enormes perjuicios de aquella siniestra campaña que empezó con la voladura del acorazado «Maine» en el puerto de la Habana y acabó con el vergonzoso tratado de París.

Las madres españolas recuerdan aún con indignación santa los hijos que yacen en tierras cubanas. Los lisiados por las balas pasean sus cuerpos mutilados por la nación pidiendo para no morir de hambre ¡limosna!

Estas disgregaciones están hoy en su punto. En la Habana se extraerá del fondo del mar los restos del barco maldito apellidado «Maine».

Con tal motivo la prensa norteamericana inserta artículos pretendiendo demostrar que la fatal voladura del acorazado yanqui no fué llevada á cabo por los españoles, y sí por los elementos industriales de los Estados Unidos.

Después de dos lustros cumplidos resulta que la causa primordial de la guerra, el argumento para romper las hostilidades entre España y Estados Unidos no es el honor ofendido de ninguna de las naciones beligerantes, sino las exigencias de los poderosos *fruits* americanos que necesitaban estender su dominio para colocar mejor sus mercancías.

Hoy cómo nunca se vé la existencia del antagonismo burgués como principal factor, cuando

no el único que interviene en la declaración de estas luchas fratricidas. Antiguamente se buscaba pretextos religiosos, era necesario convertir á la fuerza á sus creencias á los países vecinos, actualmente se mancha el honor de la bandera nacional que cuando débil tiene que callar y humillarse, y cuando fuerte se alza altanera y desafiadora.

Estas ofensas son espejuelos para deslumbrar al pueblo, la mayoría de veces encubren un negocio, un fin político la posesión de algunos mercados que abastecer.

No se hallan lejos por ventura los ejemplos de esta clase. La guerra de Inglaterra contra el Transvaal encubrió el inmenso negocio de las riquezas africanas que explota ahora la libre Inglaterra. La ruso-japonesa de amarga memoria desarrollada en terrenos extraños á las dos naciones tuvo por fin la posesión de la isla Sachalin y la extensión del Comercio japonés en China y Corea. La hispano-marroquí, tomando pie en el asesinato de tres mineros y queriendo venderlos aparentemente consolidó en Marruecos la posesión de cuantiosas minas que producen á la gran compañía franco española elevados dividendos.

Si la probable guerra hispano-africana se llevara á la práctica en Ceuta, sus comienzos serían las mismas ofensas inferidas á la patria, sus conclusiones, mercantilismo burgués.

Hora es ya de que todos los pueblos del mundo antes de ir á la guerra, sopan con razón lo que tienen que defender, si el honor nacional, su independencia, ó los intereses capitalistas.

### Poncio

## Honrosa resistencia

En la historia del proletariado español se escribirá con letras de oro, la resistencia que han puesto y ponen los huelguistas de Bilbao contra la codicia patronal, pues esta resistencia representa no solo compañerismo, sino conocimiento sincero de que la unión será la piqueta demolidora de la rutina esclavizante que ejercen unos cuantos sobre los más.

La avaricia patronal esta vez ha sido la que ha inducido á que los obreros bilbaínos apelasen á la huelga como medio de hacer prevalecer sus derechos de persona y no de bestia de carga.

No era la primera vez que los trabajadores mineros iban á pedir lo justo, lo equitativo, no era la segunda ni la tercera vez que se quejaban con razón, era la cuarta vez que iban al patrono en demanda de un poco de racionalismo, ya que justicia era pedir castañas á un cocotero.

Los obreros al hacer la petición de menos horas de trabajo, no se han fundado en el querer mermar cosa alguna al patrono, sino que cotejando su trabajo con el que se hace en otras minas, han visto que ellos eran los que trabajaban más horas y cobraban menos jornal; correspondió pues auxiliar á los compañeros, al Proletario español, mineros de la cuenca vizcaína que no hace una ni dos semanas, ha de siete que se declaró la huelga y la solidaridad y prudencia habida entre ellos, es la causa que la sangre no haya sido derramada y que la huelga siga en pie.

En el teatro que se representa este drama social, ha ido un ministro y la intransigencia patronal fué la que hizo fracasar las gestiones de éste. Los obreros han visto que, la opinión nacional está de su parte y ésta no escatimando nada en favor de los huelguistas resisten y resistirán todo lo que humanamente sea posible.

A nosotros sus compañeros en desgracia y vicisitudes nos toca trabajar para que la solución venga pronto y en su beneficio.

Como buenos compañeros, como trabajadores

que somos, hemos de emprender una viva campaña en pró de la solución de tan importante problema para ver si la intransigencia que anida en los corazones de los patronos, la arrollamos para que los que están sin trabajo, puedan volver á él no como vencedores ni como caídos sino como trabajador honrado y leal.

Emprendamos pues trabajadores con firmeza una campaña, y en mitin, en manifestación en donde sea posible pidámos al gobierno que cuanto antes décrete una ley reglamentando el trabajo de los mineros de Bilbao sino de toda la España minera.

**Jullano**

## La Escuela Moderna

El albacea testamentario de Francisco Ferrer, Lorenzo Portet, se ha despedido de todos los intelectuales de Inglaterra y ha remitido cartas á los de las demás naciones, participándoles que se dispone á partir para Barcelona con objeto de encargarse de la dirección de la Escuela Moderna y continuar la enseñanza racional, que no propaga el crimen como se ha dado en decir, sino las verdades de la ciencia.

Lorenzo Portet es muy inteligente y posee una cultura envidiable, según ha dicho el conocido escritor Pey Ordeix, en un escrito laudatorio para el nuevo director de la Escuela Moderna.

## Correspondencia

**POLLENSA.**—En este pueblo, que por su número de habitantes y por ser uno de los más principales de Mallorca, debiera darse paso al progreso que es el principal factor que conduce á la civilización, parece que en lugar del adelanto moderno, se quiere introducir la ruin costumbre de los tiempos antiguos, falta de que adolecen casi todos los pueblos de esta Isla.

Parece que el alumbrado eléctrico, de que estaba dotada la población, háse cambiado por el petróleo, á causa de que el Ayuntamiento no satisfacía el importe del mismo y el propietario de la fábrica, creyó acertado mermarles el alumbrado.

Como el petróleo no da luz bastante para que los vecinos de esta villa, por la noche puedan transitar por la calle con las seguridades de no caer de narices y no sabiendo á que atribuir este cambio, preguntan al Ayuntamiento porqué razones no contribuye con la cantidad que antes satisfacía. ¿En que modo se distribuyen los fondos de la caja pagados por el pueblo, toda vez que el alumbrado es una de las principales necesidades de una población? El Ayuntamiento seguramente que tendrá para contestar á esta pregunta y la mejor respuesta que puede dar, es la de introducir otra vez el alumbrado eléctrico.

De no ser así, el pueblo sabe á que atenerse y pedirá estrecha cuenta á sus representantes, que no velan por los intereses y el bienestar de sus administrados.

Por nuestra parte debemos decir á los vecinos de este pueblo, y muy en particular á la clase trabajadora, que al elegirse el Ayuntamiento hagan examen de conciencia de quien ha de constituirlo, y así se convencerán de cuales son sus buenos ó falsos administradores.

## Movimiento juvenil

**Palma de Mallorca.**—La Juventud Socialista en junta celebrada el día 28 de Agosto acordó reunirse todos los jueves de la semana á las ocho y media de la noche.

**Lluchmayor.**—La Juventud Socialista encarece á cuantos Grupos artísticos socialistas ha-

ya constituidos en España que en el más breve plazo de tiempo posible se diguen enviarles un reglamento de su Sociedad.

Dirijirse al secretario del exterior, José Monserrat, Plaza Mayor 4, (Mallorca).

**Fuencanta.**—En esta localidad se hacen los trabajos necesarios para constituir una Juventud Socialista.

**Valladolid.**—La Juventud Socialista, cuyas filas engrosan constantemente y que está dando muestras de una plausible actividad, ha organizado una serie de conferencias acerca del tema «La cuestión social», á las cuales acuden extraordinario número de oyentes.

La misma colectividad tiene el propósito de realizar el día 8 de Septiembre una excursión de propaganda al pueblo de Tudela, á cuyo efecto, y teniendo en cuenta que el número de excursionistas será muy crecido, pedirá á la Compañía del Ferrocarril que establezca un tren especial á precios reducidos.

## En la fábrica de Maneu

### Coacción?

Con motivo de la llegada á Palma del señor Maura, cuando este vino herido de Barcelona para pasar la temporada veraniega á esta isla, fueron requeridos los obreros de la fábrica cuyo título sirve de encabezamiento á estas líneas, para que fueran á recibir al endiosado personaje, lo cual hicieron la mayoría de ellos; no faltando empero unos cuantos que se mostraron rebeldes á realizar lo mandado por el tiranuelo patrono.

Nos refieren que el pasado sábado, fueron avisados unos diez y siete de los que no asistieron á recibir al jefe de los conservadores que quedaban despedidos, los cuales parece que han sido cuidadosamente escogidos por no prestarse á hacer el ridículo.

Cuando se nos habla de coacción por parte de los obreros, lejos de ensolerizarnos con los majaderos que tal dicen, les instamos á que saboreen el hecho más arriba apuntado, para que se convenzan de lo ridículo de sus afirmaciones.

Si los atropellados y no atropellados en vez de estarse de brazos cruzados se decidieran á asociarse, seguramente serían muy otras las consideraciones que con ellos se tuvieran.

## Asamblea

Creyendo un deber suyo, «La Cooperativa Social Obrera» en una de sus reuniones de Consejo acordó invitar á una Asamblea á todas las Cooperativas de Mallorca, de puramente carácter obrero, que tendrá lugar el día 8 del corriente á las 10 de la mañana en su domicilio social, Socorro, 122.

Por los datos que hemos podido recoger nos enteramos que en dicha Asamblea donde concurrirán delegados de diferentes Cooperativas de Mallorca, se expondrá la conveniencia de que todas mancomunadas hagan los pedidos de géneros á los grandes almacenes, y de ser posible á los propios productores.

En esta Asamblea podrán los delegados presentar todas las proposiciones que crean por conveniente y siempre basadas en la prosperidad de las Cooperativas.

Por de pronto podemos adelantar la noticia de que han mostrado su conformidad las Cooperativas de Manacor, Alaró y Marratxí, quienes enviarán un delegado ó más compañeros para que las representen.

De esperar es, que en esta Asamblea los delegados que concurren á ella y experimentados en esta clase de Sociedades, podrán recoger buenas lecciones y transmitir las á sus compañeros.

Merecen plácenes estas iniciativas, porque estrechan los lazos de unión de los proletarios y van encaminadas para eligerar las cargas que sobre nosotros pesan los altos precios de los comestibles de primera necesidad.

## Según la Biblia

«Dios bendijo á Noé y á sus hijos y díjoles: fructificad y enchid la tierra. Más procread y multiplicaos abundantemente en la tierra.»

Pero no parece que la carta de los fariseos (curas, monjas y frailes), sea obediente en cumplir los preceptos de su Dios, pues la autoridad real y la fuerza pública, aunque pertenezca á otra, quieren que se halle sometida siempre al poder sacerdotal, y viviendo del comercio, seguir engañando á ignorantes y eximirse, sin justa causa, del cumplimiento ordenado por Jehova. Ellos, por hábiles trapacerías, hacen que los demás fructifiquemos la tierra, cuyo enchido suelo por su copioso fruto acaparan. Desalojadas las entrañas de ésta de sus preciosos metales, son convertidos en bellezas artísticas, y pasan á ser propiedad en forma de *diezmos* y *primicias*. Para que los tiranos, faltando al deber de fructifiquidad y enchir la tierra, disfrazados en figura de cuervo, establezcan industrias sin pagar contribuciones, en los centros de corrupción que vienen á ser el azote cruel del fabricante, el industrial, el obrero etc. etc...

Hé ahí por lo que trinan con Canalejas.

Tampoco procrean ni se multiplican. Por lo que faltan á otro deber sagrado, incumpliendo otro precepto de su Dios, perturban la Sociedad. Y si procrean y se multiplican, tenemos que pagar los vidrios rotos de las inmundicias del *incensario* que no piensa en el perfeccionamiento de la especie.

Por medio de los sufrimientos se convencería el bárbaro de nuestras virtudes y sustituido con todos sus adornos superficiales, se acostumbrará á considerar más lo verdadero que lo brillante.

Al declinar la grandeza católica, avanza el Socialismo y como los multiplicadores de la especie encuentran el mejoramiento en todo orden social, éstos primeros estudios dan lugar á reconocer que los proyectos de los socialistas son mejores en fondo y forma que los presentados entre las nebulosidades del Latín adornado por el molesto ruido del campanario.

Mientras que el pueblo calla ó se alimenta de las ficciones, los religiosos se robustecen y las razas degeneran, descendiendo el hombre que cumple los preceptos de vuestro Dios ó Jehova al bajo nivel de esclavo ó máquina, por no decir bestia de carga. Mientras vosotros gastais buenas sotanas de seda, zapatos de charol con ebillas de plata, en fin, coméis á costa del que produce y sufre el infierno en esta vida, para que la *clerigalla* goce la gloria terrenal.

(Se continuará)

## «Vida Socialista»

El número correspondiente á esta semana contiene trabajos de Pablo Iglesias, Augusto Vivero, Felipe Turati, Desiderio Tavera, Generoso Plaza, T. Alvarez Angulo, Angeles Vicente, Esteban Daguino, N. Hernández Luquero, Justa Burgos Meyer.—(Anda la Biblia); El vivo José, por Meliá.—B. Luna, Luis Topacio, Hernández-Cid, Maligno, etc.

Magífico retrato de Turati en la portada y profusión de dibujos de Roldán Sáez.

## Correspondencia administrativa

**POLLENSA.**—R. C.—Recibidas 28 pesetas, pagado hasta 20 Agosto de 1910.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER.—SOLEDAD 27.